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痛快了斷
上次家裡大裝修是
十多年前，那時另有

住處，房子本就丟空，到時候把門匙
交給裝修師傅就是，十分輕鬆。事隔
十多年，房子天花板發霉，牆紙變
黃，廚厠轉殘，又得裝修了。但今次
是我在住，除了要找地方暫住外，原
來即使一個超小房子，要由有人居住
吃睡的正常狀態，處理至空無一物又
心安理得，就要修「斷」的心。
我其實頗早便開始籌措，比如老早
就約救世軍，請他們派人來收舊衣物
書本唱片影碟等，執了二十袋大紅藍
白袋的東西出來，全屋變了難民營
般，待司機來把東西拉走後，才鬆了
口氣。這時各儲物櫃和書架已顯出空
位，看上去舒服多了。
跟着就要把留下的東西入箱存倉，
舉凡衣物、書本、文件、煲鑊碗碟，
都要包好或直接入箱，總之是一有空
就做一些，幸好有兼職阿姐來了個半
天，幫我把較重的物件和玻璃器皿等
處理好入箱，接下來的就得我親自處
理了。於是交樓前最後兩天，日夜都

在「斷捨離」。
決定東西的去留，我只問兩個問

題：一是這東西我在過去兩年，看過
用過關心過嗎？二是這東西我未來兩
年，會再看、再用和關心嗎？如答案
都是不，棄之可也。於是順利「斷」
了大疊舊校刊、不會再看的書，和各
種早已登上後悔榜的電器與重複買下
的杯壺刀叉等等。這也證明我在給救
世軍執拾捐贈物時，還是「斷」得不
夠徹底，否則現在就不用再扔一遍了。
到最後，就是清理個人文件如銀行

賬單、舊文件等，竟發現連九十年代
的書信和稅單還在，真離譜，通通讓
我秒殺掉！在約定交鎖匙給師傅的最
後三小時內，我極速把全屋還原至空
蕩蕩杳無一物，存倉東西讓人車走，
大功告成。然後與舊門窗櫃櫉電器逐
一道別，感謝多年來相伴。現在交樓
已十多天，我只有一小喼東西但生活
正常，證明人只需很少隨身物。其實
我在翌日已忘掉入倉之為何物，更無
一絲惦念之情。即使存倉東西給一把
火燒掉，或丟失，我一點也不覺可惜。
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朱小姐是本山人在
中文大學任職學生事

務主任時之工讀生。當時為中文成立
的第六年（1969年），整所大學獲政
府的資助不是很多。由於學生事務處
是新設部門，只得本山人及一位三級
文員；所以要聘請工讀生協助，而工
讀生的總數也是只得一人。
本山人是從眾多申請同學中挑選朱
小姐出來的。說起來也有一個小故
事，故事為當本山人在美國哥大進修
時，有一位崇基同學的妹妹（他們是
美國的移民），申請入某大銀行擔任
文員時，結果卻獲該銀行聘為助理經
理，原因為她在考求職試時，把大約
六百多條的加減乘除數學題在一小時
內全部答畢而全部答案均也正確！所
以，本山人也用了這個方法，朱同學
也因同獲此成績而入選的。
當時她已是大學三年級，結果她共
幫了本山人大約一年零八個月，其間
曾詢問本山人前往加拿大升學等問題；畢
業後便獲加拿大某大學錄取而離港。
豈料當她抵達加拿大辦理入境手續
時，入境處職員竟問她有沒有興趣成
為加拿大人；她立即答正有此想，那
職員便拿起一個印蓋在她的入境申請
表上，她馬上已成為加拿大人了。
由於身為加拿大人，她也老實不客
氣，暫時放棄讀碩士的念頭，便向某
大銀行申請工作，結果又獲錄取，於
是便棄學從職。五年之後，由於她獲
上司欣賞，便升級成一個小部門的主
管，部下只得一人。隨後的五年，她
的部下已增至五人；有一天，她的上
司請她到他的辦事處，態度似乎有點
兒不好意思地告訴她，根據公司指
示，要將她平調至另一部門，負責管
理一些清潔工人等的樓宇清潔工作，
由於人工相同（其實朱小姐家境也相

當富有，加上丈夫又是專業人士，所
以但求有工可幹便也接受下來）。豈
料過了差不多一年，她的老闆又把她調回
原來的職位，而她的下屬已增至十人。
但工作了三年之後，她的老闆又請

她到辦公室，同樣似乎很不願意地，
只因銀行上層決定，又把朱小姐轉回
那份管理樓宇清潔的工作！當時朱小
姐本來已有打算辭工不幹，回家做全
職主婦，但覺那份管理清潔工作簡直
是坐在辦公室內而可用百分之八十的
時間與朋友電話談天，工作簡單，便
又接受下來。
又是大約一年左右，老闆又將她調

回她的原來職位，而她的下屬已增至
十五人了，但工作了三年之後，又如
上段一般，又把她調回管理清潔工
作；又一年之後，老闆又再把她第三
次調回原職，而她的下屬已增至二十
人了！她雖然感覺非常奇怪，但銀行
上層之事，她也毫不在乎，於是又如
常工作下去。大約一個月之後，她的
老闆很高興地親自「光臨」她的辦公
室，非常高興地說︰「你以後可以在
這個職位，直至退休也不用再調
了。」朱小姐心內有一個藏了很久的
問題，便鼓起勇氣問︰「你可不可以
告訴我，究竟發生了什麼問題呢？」
原來答案是因為朱小姐只有一個香

港中文大學的學士學位，而她現在的
職位是應該由一位持有MBA的人擔
任的，但問題是，當朱小姐調走後，
持有更高學位的主管，均令朱小姐的
老闆頭痛非常，只要朱小姐返回那辦
公室，則一切也回復最高水準的境
界，於是老闆便出盡全力，說服了銀
行高層，讓朱小姐回到這個辦公室工
作，直到退休為止。
本山人深知朱小姐工作之秘訣是快

而準，工作勤奮、專心！故為之記！

「小雪」已屆臨，天
氣漸冷，又到流感高峰

期。長者和小孩要特別小心免「中
招」，最好預早打流感針。
天氣雖冷，但我心卻感到相當溫暖，
事關感到精神富足，連日來都有機會
「上政治課」。第13屆全國人大代表選
舉委員會召開大會，人大常委會副委員
長王晨從北京專程來港出席大會，並在
會上發表重要講話。是日早晨，香港會
議展覽中心5樓相當熱鬧。港區選委共
有一千九百餘名，出席者有一千四百餘
名。
而主席台上坐有王晨副委員長外，還
有中聯辦主任王志民及香港特首林鄭月
娥。台下出席的選委個個都是響噹噹具
代表性的人物，大家眼光聚焦在20年來
先後成為特首的人物，他們是董建華、
曾蔭權、梁振英和林鄭月娥，四位都是
選委。在我印象中，從未見有一個場合
是同時四位特首在一起的，當天就見到
四位特首盛裝嚴肅地出席大會，當日所
見是難得的場面。還見到中聯辦官員陳
鳳英、沈沖等以選委身份出席。
香港回歸祖國20年了，是中華人民

共和國大家庭的一分子。所以，年滿
18歲的香港特別行政區居民中的中國
公民，都可以根據《中華人民共和國憲
法》和《中華人民共和國香港特別行
政區基本法》而制定的選舉人大代表
辦法參選。
是日大會中選出了19人大會主席團。

其中有新人有舊人，都是愛國愛港的人
士。其實，王晨副委員長已特別聲明，
作為全國人民代表大會代表者，一定要
擁護《中華人民共和國憲法》和《中華
人民共和國香港特別行政區基本法》。
「家有家規，國有國法」，選舉人民
代表大會代表是有規定辦法，遵守憲法、
基本法是根本。選舉會議舉行全體會議時，
須有過半成員出席方有效。根據當日主
席團決議，第13屆全國人民代表大會代
表選舉日定為2017年12月19日。有意參選
人大代表者，必須有10名選委提名，送
往登記。當一切合格後，成為候選人。
全國人大代表是進行差額選舉的，代
表候選人獲得投票的選舉會議成員過半
數的選票時，始得當選。參選人在報名
登記表中應當作出聲明，擁護《中華人
民共和國憲法》和《香港特別行政區基
本法》，擁護「一國兩制」方針政策，
效忠中華人民共和國和香港特別行政
區。未直接或間接接受外國機構、組織、個
人提供選舉有關的任何形式的資助。參
選人須對所填事項的真實性負責。
第一次代表大會進行前後，雖然並未
開始報名，但是有意連任或有意參選的
人，已經很積極的在場內場外進行宣傳
活動。不過，選舉辦法中有列明在選舉
日不得進行拉票活動，選舉會議成員要
自己出席投票，不能委託他人投票。
作為人民代表，必須專心聆聽人民的

心聲，依法為人民出聲、為人民服務、
為人民謀福祉！

現代人已經愈來愈長壽了，但有報道
曾經指出，未來的人可以活到一百五十

歲，這實在是個好消息。但話又說回來，如果到時的人
還要在六十或六十五歲就退休不做事的話，哪裡來這麼
多錢可以讓人再活上八十五到九十年？
最近看了古羅馬哲學家塞內卡原著，周殊平、胡曉哲
中譯的《論生命之短暫》（商務印書館出版）之後，才
發覺原來在這位哲學家眼中，時間和生命不是同一回事。在我
們過去的印象裡，人的生命有多長，端視在世上活了多
少時間。但是塞內卡引用不知名的詩人的詩句說：
「『我們真正活過的那段生命僅僅是一小部分。』的確
如此，其餘的部分不能算是生命，僅僅是時間而已。」
他說：「生命分為三個階段：過去，現在和將來。這

其中，現在是短暫的，將來是不確定的，過去是定型了
的。對於過去，命運已無力掌控，任何人也無法重新掌
控……但是過去的日子卻可以全部出現在你的腦海裡。
你可以任意扣留它們，審視它們……它可以徜徉於生命
的每個階段。」
塞內卡認為，只有那些把時間用在過去的哲學理論的

人，不僅是關注自己，更「將所有的年代收為己有，把
過去所有的歲月都加到他們自己的歲月裡。」因為過去
的哲學家絕對不會把我們拒諸門外，我們便可以在過去
的時間大道自由徜徉，可以隨意和過去的哲學家進行辯
論，或者質疑，或者和他們一樣克服人性的弱點甚至超
越人性的局限。
既然研究過去哲學家的思想，等於是把他們活過的生

命都加到自己身上，結論就很明顯了，這樣的人才是最
長壽的人，根本不必去掛慮怎樣才能儲夠錢才能活得長
壽。可惜的是，哲學在香港，幾乎是投考大學的學生不
選的科系，又怎會有人去研讀過去的哲學理論？因此，
港人的壽命就多數停留在醫學報告的平均壽命上，不會
更長壽了。

看到有報章專欄作
者寫了篇「盲追瀏覽

量成轉型敗筆」文章，文中講出許多
傳統媒體人心聲和觀點，但筆者仍要
加多把嘴，盲追瀏覽量不止是傳媒老
闆，還有產品廣告商，他們是根據網
上充滿水分的瀏覽量數目來落廣告。
網購的出現對傳統店舖零售行業也
帶來極大衝擊，然而零售行業沒有陣
腳大亂，因為各有客路。傳媒人卻被
一些言論影響，那些將新媒體捧到上
天，不斷說「做報紙冇得做啦」，令
身為傳統媒體的人也惶然，急於轉
型，章法大亂，傻傻地把辛辛苦苦、
用高昂成本採集得來的新聞和資訊免
費上載，希望網上版博取瀏覽量，結
果刊物銷售和廣告齊急跌，死未？網
絡世界的瀏覽是海量，你的價值屬未
知之數，與成本昂貴的資訊換回來的
瀏覽量，帶來的回報不成比例。同時
不少網絡媒體只在吸取傳統媒體的營
養養大自己，他們未必派人在外採訪
新聞，把其他紙媒網媒的新聞翻抄，
包裝成網媒語言表達出來而已，博得
瀏覽量就成贏家了。紙媒把自己的內
容和讀者送給網絡媒體，社交媒體，
最後形成廣告、讀者都被搶走，在競
爭中成為輸家。
有全力轉向網媒的報業集團宣佈業
績錄得大的虧損，擲錢全力推進的網
媒業務收入同時錄得虧損，紙網廣告
收入齊急跌變成「雙虧」大出血，轉
型前景未見曙光，開支又大了，最終
向報紙方面開刀。稍為高薪的資深記
者、編輯便遭殃，以往傳媒行業經驗
愈豐富愈值錢，如今相反，真是悲哀。

無可否認在大數據年代，各種傳播
媒介擔當的角色，佔據的版圖要重新
分配；傳統媒體要面對現實，接受又
多了爭廣告費的對手。不過新媒體的
擁躉多數是新的讀者，本來都不會花
錢看新聞的，免費的不妨看看，無論
如何也擴大了讀者版圖，對行業是正面。
講報業不轉型沒出路也沒錯，報業

是要轉型，是要聰明地轉，認清如何
轉才會贏。紙媒因為速度與影像輸給
網媒，轉型就是先要想法子填補這缺
陷，然後再想法子吸年輕新讀者。盡
量利用協同效應，要低成本地轉。在
大量的網站誕生、社交媒體傳播渠道
誕生下，你需要知道和誰爭，爭取的
讀者群在哪？你的優勢在哪？若擲大
筆金錢搞龐大設備，原來是同一些十
幾廿歲的KOL𡃁 仔𡃁 女及博客們搶
瀏覽量，他們的讀者本來都不是你的
讀者。花重本呃幾萬瀏覽量就是成
功？成本多重，零廣告收入，支撐得
幾耐？除非你無限量投入，直到打響
知名度為止。
在一片轉型聲中，其實有個別傳統
報紙的廣告和讀者人數其實都能保持
的，證明了你的讀者不急於轉型，會
為你的內容好而花錢買報紙。
網絡傳遞資訊的效率和互動性有其

強大的優點，所以推新產品效果很
好，但社交媒體傳播目前卻出現資訊
氾濫，發放訊息很快淹沒於大海，可
留存時間太短，都是水過鴨背，浪費
資源。廣告商是否也要認清不少瀏覽
量是虛浮不實的數字，要睇清自己產
品的客戶在哪層次？傳統媒體讀者價
值在哪？是否要盲目趕網絡潮。

紙媒應聰明地轉型

年輕歌手林奕匡（Phil）在
加拿大出生，是越南華僑，小

時候已到父親的餐館去幫忙各種工作，父母此
舉主要使他不要忘記講中文，餐館內的收音機
不斷播放梅艷芳、陳百強等香港樂壇的流行歌
曲，他開始對香港滿有幻想，同時也種下了愛
音樂的種子。Phil 6、7歲時在廚房幫忙切菜，
自言自語如果當歌手就好了，媽媽立即回應哪
有這樣容易，如果作曲如周杰倫，唱功如張學
友那就可以了，他知道談何容易，立刻把這個
當歌手念頭打消了。
父母經常提醒孩子，辛苦工作就是為了兩兄

弟有美好前途，要他們好好唸書，哥哥讀書非
常出色，現在是科學家，Phil亦是學霸，在中
學最後一年的省市大試，他考獲全省第一名，
化學、物理和數學都是100分。可是當他進入
了哥倫比亞大學的第一年，面對全新環境，又
沒有父母在身旁，竟然四科不合格，非常難
過，因為他最怕令父母失望……
2007年他參加了溫哥華的新秀歌唱大賽，榮

獲冠軍及金嗓子獎，回港參加「全球華人新秀
歌唱大賽」進入最後四強，也有公司提出簽
約，父母鼓勵可以嘗試兩年。他立即向唱片公
司請假半年，回去完成學業再來港發展。誰知
唱片公司後來計劃有變，Phil非常憤怒，向他
們埋怨，「你們要我回去用心作曲，現在你們

又改變主意，我怎辦？對方立刻回應，那麼你
有沒有進步？他這句話令我當頭棒喝，原來世
間上沒有白費的經驗，我決定從零開始！」他
跑到屯門200呎唐樓樓下那一間練琴室和一班
小朋友一起學習彈鋼琴，結果他考獲了五級，
也買了一部1,700元的電子琴，嘗試作曲。皇
天不負有心人。終於他的才華給新力唱片公司
的馮老闆發現了，也開始為他推出一連兩張的
唱片，可是成績平平。
所謂坐食山崩，他將加拿大帶回來的積蓄50

萬也快用光了……某天，他到櫃員機去取錢，竟
因存款未夠100元而沒有反應……「我很失落，
也想起了女朋友跟旁人介紹男朋友是歌手，大家
興致勃勃問叫什麼名字，她說林奕匡，反應就是
他是誰？其實我花了幾年的時間，仍未知是否會
成功，那種半天吊的感覺非常難受，在絕望中我
要更努力作曲，不單給自己也給其他歌手。另
一方面也迫於無奈致電回家，告知父母自己的
境況，我說對不起令他們擔心了，他們說不是
擔心，是痛心！我懷疑自己是否入錯了行，自
己辛苦，也令到父母失望！」
Phil回想第三隻專輯要開始錄音，依然未收

到歌詞，那個晚上等了三個小時終於見到那份
新鮮出爐的歌詞，「《高山低谷》很Power-
ful，一年多之後陳詠謙才告訴我，原來當日唱
片公司告訴他如果此曲再沒反應，將是Phil的

最後一首作品。我真不知道那首歌是我生命中
的轉捩點，我才明白原來過分自信最終會得到
失望。新歌反應遠遠超乎我的預料，我就是渴
望，某日某人想起林奕匡唱歌此曲，我這幾年
便沒有白過。」Phil成功了，拿着獎項見3年沒見的
父母，不回家的原因有三，一沒有面子回去，
二沒有金錢買機票，三怕自己不想再回來……
今天這個突破的獎項繼續留在父母的身邊。
我想Phil的父母會很安心兒子一天一天的進

步，8月又娶了賢慧的妻子，工作外他也努力
支持各種慈善活動，例如他在12月16日星期
六支持「寰宇希望」為有特別學習需要的小朋
友籌款，在香港科學園舉行「千個聖誕老人夜
跑」，和馬時亨教授一起鳴槍，又做演唱。林
奕匡，奕是陳奕迅的唱功，匡是倪匡的創意，
奕匡合起來就是多了一層積極正面和善心。林
奕匡的經歷也證明了人生「好景不常」的另外
一面，只要肯付出，困境也是不常的。

林奕匡《高山低谷》成生命中轉捩點
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在我國古代文人中，很少有人能像蘇軾那
樣，一生為官又迭遭坎坷，大起大落卻處變
不驚，在任何困厄的環境中都能保持和諧樂
觀的心境。可以說，任意地截取一個他生活
中的斷片，都可以聽到詩人彈奏出的和諧樂
章……

此心安處是吾鄉
北宋元豐三年（1080），蘇軾剛從「烏

台詩案」的文字獄中死裡逃生，被貶到黃州
任團練副使。充軍貶官，這是人生道路上的
極大磨難，它給人造成的心理傷害是巨大
的。但蘇軾並未像一般人那樣，只停留在悲
愁的層面上，不能自拔。他認為「人生如逆
旅，我亦是行人。」（《臨江仙》）「某謫
居既久，安土忘懷，一如本是黃州人，元不
出仕而已。」（《答趙晦之書》）自己雖然
謫居黃州，但安於居此鄉土，寵辱皆忘，就
如同本來就是黃州人，只是未出去做官罷
了，有什麼可愁苦的？有了如此坦然的心
態，他便能輕鬆巧妙的應對困苦的生活。他
在《答秦太虛書》中寫道：「初到黃，廩入
既絕，人口不少，私甚憂之；但痛自節儉，
日用不得過百五十。每月朔，便取四千五百
錢，斷為三十塊，掛屋樑上。平旦，用畫叉
挑取一塊，即藏去叉。仍用大竹筒別貯用不
盡着，以待賓客。」
他這樣的精打細算，日子自然過得十分清

苦，於是他又從古人那裡學到一種「晚食以
當肉」的進食方法：「早寢晚起，又不知所
謂禍福果安在哉！偶讀《戰國策》，見處士
顏鐲之語：『晚食以當肉』，欣然而笑。若
鐲者，可謂巧於居貧者也。菜羹菽黍，差饑
而食，其味與八珍等……美惡在我，何與於
物！」（《答畢仲舉書》）所謂「晚食以當
肉」，就是在飢餓的時候再進食，這樣即使
粗劣的食物，吃起來也感覺像吃肉似的。
蘇軾很推崇這種進食法，將此當成自己
「巧於居貧」的方法之一，認為外物的好壞
全在於自己主觀上的感受。他就是這樣，從

苦境中尋出樂趣，在逆境中求得解脫，將淒
苦化為愉悅，把牴牾融為和諧。一如他在
《定風波》一詞中所寫：「試問嶺南應不
好，卻道，此心安處是吾鄉。」

人間有味是清歡
在險惡的處境和貧苦的日子裡，蘇軾還善

於把目光轉向更為廣闊的自然和人生，從中
發現更多美好的東西，去品味，去享受，去
尋求樂趣，獲取快樂。
貶黃州，地處偏遠，生活拮据，他卻自得

於「長江繞郭知魚美，好竹連山覺筍香。逐
客不妨員外置，詩人例作水曹郎。」（《初
到黃州》）這裡江中有魚，山上有筍，生活
在有如此美味的地方，就是被貶職做「員外
郎」「水曹郎」，又有什麼關係呢？貶到
「瘴疫橫流」的嶺南惠州，生活條件更為惡
劣，在別人眼中簡直苦不堪言。
他卻滿足於這裡的美好風光和四季飄香的

瓜果，深情地寫道：「羅浮山下四時春，盧
橘楊梅次第新。日啖荔枝三百顆，不辭長作
嶺南人。」（《食荔枝》其二）在這樣美麗
的地方，能夠盡情享受大自然賜予的美味，
就是「長作嶺南人」又有什麼不好呢？
尤其在離開黃州貶到汝州赴任的途中，他

在泗州住了一個來月，其生活慘狀誰看了都
會感到心酸：「但以祿廩久空，衣食不繼。
累重道遠，不免舟行。自離黃州，風濤驚
恐，舉家重病，一子喪亡。今雖已至泗州，
而貲用罄竭，去汝尚遠，難於陸行。無屋可
居，無田可食，二十餘口，不知所歸，饑寒
之憂，近在朝夕。」（《乞常州居住表》）
即使如此，他仍然能以超然的目光去發現和
感受人生的樂趣。他在《浣溪沙》一詞中寫
道：「細雨斜風作曉寒，淡煙疏柳媚晴灘。
入淮清洛漸漫漫。雪沫乳花浮午盞，蓼茸蒿
筍試春盤。人間有味是清歡。」
在他眼中，淡煙疏柳的春光是那樣明媚；
一杯浮着如雪似乳的沫花的午茶，一盤野菜
和蒿筍鮮亮雜陳的菜餚，都是那樣清香有

味，都使人感到生活的美好。「人間有味是
清歡」這一獨特的心理感受，既是他和諧心
態的自然流露，也反映了他高尚的生活情
趣。

俯仰之間，有方軌八達之路
蘇軾在老弱多病的晚年，又被貶到海南島

的儋州。當時的海南還是炎瘴蠻荒之地，大
海阻隔，遠離家鄉，貶官到此比判處死刑好
不了多少。而這裡的生活情況更為糟糕：
「此間食無肉，病無藥，居無室，出無友，
冬無炭，夏無寒泉……近與小兒子結茅屋數
椽居之，僅庇風雨，然勞費亦不貲矣。」
（《答程天侔》）然而這一切，並沒有遮住
蘇軾的「望眼」，熄滅他重獲新生的希望。
他從更為超越的哲學高度俯視社會人生，調
適自己的關照點和思維方式，保持樂天達觀
的和諧心境，以求得化逆境為順境的最佳生
命狀態。他的《在儋耳書》就是這種和諧心
境和人生感悟的生動自白：「吾始至海南，
環視天水無際，淒然而傷之，曰：『何時得
出此島耶？』己而思之，天地在積水中，九
州在大瀛海中，中國在四海中，有生孰不在
島者？」於是，他情不自禁地想到螞蟻附於
芥子浮於水而終得解脫的故事，悟到「俯仰
之間，有方軌八達之路」。
他在「念此可以一笑」的自嘲中，頓時豁

然開朗，悲觀絕望的情緒很快得到排解，內
心充滿新生的希望。顯然，惡劣的生存環境
並未影響蘇軾精神生活的質量，而驚濤駭浪
的磨練反而使他的和諧心態得到進一步的鞏
固。綜觀蘇軾的人生境界，從他的一首《定
風波》詞中似可略見端倪：「莫聽穿林打葉
聲，何妨吟嘯且徐行。竹杖芒鞋輕勝馬，誰
怕？一蓑煙雨任平生。 料峭春風吹酒醒，
微冷，山頭斜照卻相迎。回首向來蕭瑟處，
歸去，也無風雨也無晴。」這「一蓑煙雨任
平生」和「也無風雨也無晴」，正是它達觀
自適的人生態度和處變不驚和諧內心的真實
寫照。

■林奕匡支持慈善活動，12月將出
席「千個聖誕老人夜跑」。作者提供


